

NUMERO DEL DIA
cinco céntimos

Precios de suscripción

Madrid, un mes... 1,50 pesetas
Provincias, trimestre... 5
Extranjero, año... 40
Clases e individualidades de tropa, mes... una peseta

Tarifa de anuncios

Cuarta plana... 10 céntimos línea
Reclamos y noticias... 25
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.

NUMERO ATRASADO
quince céntimos.



EL EJERCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal



Redacción y Administración:
Alealá, 25 (antes 19 duplicado), 3.
APARTADO NÚM. 436

Vizcarro, 15.—Madrid

Imprenta J. Layunta y Compañía

Notas del día

Día de Reyes.—Zapatos y zapatetas al aire.

Ayer se celebró Capilla pública y recepción militar en Palacio, y la festividad de reparto de juguetes entre los niños en varios lugares.

Se hizo de modo muy original en el Asilo de San Bernardino, llevados los juguetes en lujosa comitiva presidida por el Rey Gaspar, guardia municipal que venía vestido de Rey moro, montado en un brioso corcel.

Diz que esta comitiva topó en el camino con personal de la embajada mora que regresaba de paseo de la Moncloa y quedaron sorprendidos y un tanto asustados.

¿Dudaron si sería que venían a relevarlos?

De que no eran «dimisionarios» estaban bien seguros.

No fueron sólo los niños los que pusieron sus zapatitas al aire. Pero lo que en ellos es simpático y gracioso, es en los grandes.

Ahora casi toda España anda a pié desuado, y apenas pisan fuerte los que acaban de calzarse las Alcaidías de Real orden.

Todo el festivo, casi todo el campo político, parece «cofradía» de mendicantes que luce extremidades inferiores más ó menos limpias; unos andando humildemente; otros, los más, con baja vanidad, cargados de honores y preseas.

Dá mayor relieve y auge al espectáculo la proximidad de las elecciones generales para diputados y senadores.

La vida nacional va toda ella al presente, como esteril y turbulento río que demanda en estos ateridos días del extremo invierno el abrigo de ese gran zapato nacional que se llama «alta burocracia» y «encasillado».

No es que el fenómeno aumente; no es que sea peor que antes.

No: cada día se gana; cada vez hay más casos de conducta levantada y de distritos con cuerpo electoral independiente.

Pero, precisamente, al lado de las nobles actitudes, de lo serio, severo y correcto el turbión general parece más reprochable y la agitación y posturas de los postulantes, exacerbados, cuanto más raras y excéntricas, parecen más ridículas.

En el Rif.

La costa fronteriza al Peñón de la Gómera está en Paz. Una fracción de la poderosa kabila bocoya ha hecho formal sumisión.

Que siga, sea completa y duradera.

Ahí frente a los Peñones, nuestra autoridad no queda plenamente establecida. Es cosa que puede no ser del momento. Es otro asunto diferente del de *Quebdana* y *Quehaya*, que constituyen los territorios en esta campaña conquistados y anexionados: queda pendiente.

En Canarias.

Por obra del tacto firme é inteligente del gobernador civil, general Eulate, auxiliado por la opinión que se va im-

poniendo en todas las islas del Archipiélago, tanto occidentales como orientales (La Palma, Lanzarote y Fuerteventura), de que deben decidir las cuestiones entre Tenerife y Las Palmas, á favor de la concordia y unidad de la provincia para bien de los intereses del Archipiélago y de España, el Gobierno acaba de obtener un señalado éxito, sin necesidad de recurrir á medidas legales coercitivas de ninguna especie.

Aquella Diputación provincial se ha reunido y se ha constituido, cesando la resistencia pasiva ilegítima en que venían hace varios años gran parte de los diputados de varias procedencias, guiados y alentados en su resistencia por el embajador de España en París.

No es precisamente el papel que á éste compete.

Del Extranjero.

Entre las Repúblicas hermanas Argentina y Uruguay, se ha llegado á un acuerdo sobre las aguas del Río de la Plata.

La opinión de todo el mundo latino ve con satisfacción la serie de actos de concordia entre las Repúblicas hermanas, y que realizan una acción exterior coordinada y común frente á la peligrosa invasión del Norte-América y en cuestiones mundiales como la que se ventila en el Canal de Páuama.

DECLARACIONES DEL SEÑOR ministro de la Guerra

Acontecimientos que se anuncian.

Según nuestro querido colega *Heraldo de Madrid*, la opinión del señor ministro de la Guerra por cuanto á recompensas es la siguiente, puesta en boca del propio general Luque:

«Respecto á las recompensas, debo decir que el reglamento lo estimo, más que mediano, malo. Entre mis reformas figuraba su variación sustancial, porque la primera vez que se aplicó fué en la anterior guerra de Melilla, y entonces comenzaron á apreatarse sus defectos. En Cuba se necesitó establecer una especie de gradación en aquellas para evitar sus daños, y ahora, en Melilla, se ha ratificado la necesidad de dejarlo sin efecto.

«Yo me encuentro con él, y procuro ammorar los que su aplicación produce; pero la primera ley que presente al Parlamento, en cuanto se reúna, referiré á recompensas en paz y en guerra.

«Las recompensas formarán una gradación, que permitirá adelantar en la carrera, y sólo podrá pasarse á una, sin detenerse en la anterior, en casos extraordinarios.

«Cuando ocurra una de éstas, el jefe del Cuerpo, reunirá inmediatamente á todos para que den su opinión. Habrá una especie de juicio contradictorio, como para la cruz de San Fernando.

«Los militares que no quieren esos progresos en la carrera, podrán permular sus gracias por otras.

«Ese proyecto, como todos los que presento al Parlamento, no los hago cuestión cerrada. Que se estudien, que

se mejoren. Es más: propondré á la Comisión dictaminadora que abra una información amplia, á la cual pueden acudir los militares.»

Y como el colega reconoce que hay disgusto y manifestaciones de descontento, no exteriorizadas por deberes de disciplina, nosotros, hemos de añadir que lo expuesto por «Santiago Vallsotellano» en un periódico profesional, como lo expuesto por C. Toledoan, que seguramente son oficiales de Caballería y de Infantería, respectivamente, marcan las dos tendencias: dos maneras que laten en el pensar y en el sentir del Cuerpo de oficiales.

Ahora bien; por lo que expone el primero, la Caballería en masa se ha pasado al campo de los Artilleros, Ingenieros, Guardia civil, Carabineros, Administración y Sanidad, Clero castense y Cuerpo Jurídico, juntamente con el resto de las colectividades que constituyen el Ejército, sucediendo otro tanto en la Marina militar.

De la oficialidad de Infantería, hay una gran parte, la mayor, que también desea la antigüedad sin defectos; esto es, la selección, como única manera de que terminen para siempre esas discordias, esas rivalidades que existen y que tanto afectan á la unión de todos, al verdadero compañerismo, y para lo cual es indispensable que al par, se cree otra vez la Academia general militar, y los cursos de aplicación en las Academias respectivas para que comience la carrera por teniente, sin distinción de primero ni segundo, y no se llegue á dicho empleo sin igualdad en el número de años de estudios y semejanza en la calidad y cantidad de ellos.

«Eso es lo que exige la equidad en la milita.

«Y con respecto á los propósitos del señor ministro de la Guerra, los creemos informados en un amplio espíritu, y serán precursores de que impere la antigüedad sin defectos en paz y en guerra.

No queremos «Napoleones», dicen los más sensatos y prudentes, que luego pudieran resultar pesetas y malas. Y á este dicho, siguen juicios y comparaciones de y entre, éste y el otro elevado, que no dejan en buen lugar la decantada elección, y justifican el que se adopte para todo ascenso, lo mismo en paz que en guerra, la antigüedad sin defecto, juntamente con la selección.

Y un colega muy estimado y sensato, *El Universo* que recoge impresiones de gentes que sienten muy profundamente el amor á la patria y á los mayores prestigios de todas sus instituciones, en un suelto que debe descifrarse, dice lo siguiente:

Marejada.

«Una clase social, heroica y sufrida, que recientemente ha dado pruebas de un patriotismo merecedor de la gratitud de todos los ciudadanos, se queja, y con razón sobrada, de que se desatiendan sus justas aspiraciones y se vulneren legítimos derechos por los mismos, que no reparan en atropellarlo todo para satisfacer los caprichos de la media docena de paniaguados que forman sus tertulias políticas.»

El disgusto cunde, y á pesar de ciertos respetos y deberes que un sentimiento de disciplina mantiene muy arraigado, no tardará en manifestarse si la conducta torpe de los que se hallan en condiciones de remediar el mal no se muestra dispuesta á una urgente y radical enmienda.

Lo delicado y resbalizo del asunto nos impide ser más explícitos.

Únicamente queremos hacer constar que no nos pasa desapercibido tan interesante estado de opinión, y que merece todas nuestras simpatías el sentimiento de prudente disgusto que reina entre la honrada clase tan desconsoladamente postergada.»

Nosotros no sabemos á qué clase social se refiere el anterior suelto, pero sí hemos oído entre compañeros de la profesión, que se preparan actos de gran resonancia; actos demostrativos de la más sincera fraternidad militar, y que en ellos se han de iniciar las más nobles y levantadas orientaciones; como natural consecuencia del unánime sentir, dado que los extraviados son en escaso número, y en general llevan el sello del apellido y de la influencia.

Y es tal el espíritu que reina, que á más de un bravo general, y á no pocos de los más brillantes jefes y oficiales del ejército de Africa, que son testigos de mayor excepción, hemos oído decir con referencia á los hechos de armas más distinguidos realizados por nuestra heroica oficialidad en los campos rifeños, que no se había hecho por todos, sino cumplir con los deberes que impone la religión del honor.

Y no había uno de estos caballerosos soldados que no digera además, que todos los que aquí quedaron, sin poder compartir con ellos glorias y peligros en el Rif, eran igualmente aptos y capaces de igual empresa.

Márcase también en estos días una tendencia acentuadísima que revela en nuestra oficialidad el mayor celo por los prestigios de las instituciones militares; Nos referimos á la provisión de las vacantes de capitán general; provisión que unánimemente desea el generalato y el cuerpo de oficiales, expresándose con admirable unanimidad en el sentido de que, el que así no piense está divorciado de ellos.

Y no podemos no debemos decir, lo que con tal motivo han expuesto no pocos militares de todas graduaciones, porque no queremos que se nos acuse de alentar procedimientos que, muy correctos y dentro de la disciplina, puedan ser necesarios para que las justas aspiraciones y el noble sentir, lleguen á donde deben llegar y de donde puede venir el remedio que dentro de los más estrechos deberes constitucionales puede imponerse, con la energía que en momentos dados pueda exigir la salud de la patria.

Y como se avencinan de determinadas manifestaciones que dentro de la más severa disciplina y de los mayores respetos y observancia de las disposiciones vigentes, exteriorizarán justas, desinteresadas y nobles aspiraciones, y su trascendencia es tal, que bien pueden ser precursoras de la regeneración nacional, esperemos.

Crónicas líricas

Teatro Real.

Amleto.—Con una expectación enorme, justificada por la grandeza del cantante y por los gloriosos recuerdos que dejó en épocas anteriores, se dió anoche la primera representación de «Amleto», cuyo protagonista no podía ser otro que el gran Titta Rufo.

Al hacer su presentación en la escena fué saludado con una salva de atronadores aplausos que se prolongaron por algunos minutos.

El primer acto fué cantado y hecho de una manera extraordinaria.

En el dúo con Ofelia arrancó los primeros aplausos por el prodigiosa manera de decirlo, y por el sentimiento y ternura que supo imprimir á las frases poéticamente hermosas.

Al final de este acto aparecen pujantes las condiciones de trágico eminente del gran artista, que tiene momentos de intuición genial cuando del fondo de la tumba se eleva majestuoso y rígido el espectro de su padre. Las primeras frases adquieren interpretación asombrosa por la amplitud de sonido y por las actitudes del gran barítono, que llega en este momento á producir sugestión en el público.

El *brindisi* lo dijo con alarde de facultades y de *fatto*, sobre todo en la cadencia final, interrumpida por aplausos catrutosos.

Varias damas del abono, pocas horas antes de la función, le regalaron una magnífica copa de oro, como admiración y homenaje hacia el artista, y él se creyó obligado á estrenar dicha copa en la primera audición de «Amleto».

Por cinco veces fué llamado á escena queriendo el público el *bis*, pero se negó cortésmente por encontrarse algo fatigado del viaje.

En el tercer acto estuvo inconmensurable, especialmente en la escena con la madre, donde llegó á un grado de perfección tan asombroso, que nos hizo recordar á Shara Bernard y Zaccani. Este es su mayor elogio.

Huelga decir que las llamadas á escena fueron numerosas, y que el público aclamó con loco entusiasmo al idolo de la afición madrileña.

La Ofelia tuvo interpretación excelente y genial por parte de la distinguida señora Finzi-Magrini, que se hizo aplaudir en toda la obra y de un modo especial en la escena de locura del cuarto acto, donde realizó primores de dicción, agilidad asombrosas con afinación y gusto, y la voz, que es de purísimo timbre, obedeció á los deseos de la artista, sirviendo admirablemente los conceptos literarios. Vistió de un modo irreprochable, y como actriz confirmó sus grandes triunfos en el *Rigoletto*.

Grandes ovaciones premiaron su concienzuda labor y tuvo que presentarse á escena innumerables veces.

La señorita Petri fué la artista de siempre, grande y acertadísima en su papel de Reina madre al que supo imprimir todas las pasiones que Shakespeare escribiera en su obra inmortal. Compartió mercedamente los prolongados aplausos que el público la tributó en unión de Titta y Finzi-Magrini.

Ricceri cantó muy bien su parte del Rey Claudio y fué igualmente aplaudido sobre todo al final de la súplica del acto tercero, que dijo de un modo magistral.

Muy bien Formia, Serma y Tanci. Admirabilísima la primera bailarina señorita Miazzi, por su elegancia y por la manera extraordinaria como ejecutó la danza.

La orquesta, bajo la dirección del eminente maestro Villa, hizo milagros.

Walkyria.—En ninguna de las tantas representaciones de esta colosal ópera del gran maestro Wagner, se había llegado á un conjunto de perfección como se llegó anoche; fué un verdadero acontecimiento artístico, y el numeroso público que asistió á la función, quedó sumamente satisfecho.

El papel de protagonista estaba confiado á la señora Guszalewicz, que renovó los triunfos del año pasado en *Il Crepuscolo degli dei* cosechando abundantes y bien merecidos aplausos.

La Sra. Ruzkowska, en la interpretación del papel de *Sieglinde* fué más afortunada que en *Aida* y *Otello*, pudiendo lucir mejor sus facultades.

La bellísima y encantadora señorita Flora Ferini, fué una *Frika* deliciosa é interesantísima, tanto por el canto como por la acción escénica. Con esta ópera puede añadir otro triunfo á su rápida y brillante carrera artística. Escuchó nutridas ovaciones en toda su parte.

El debutante tenor, Sr. Alfredo Zonghi, que posee hermosísima y bien timbrada voz, de fácil emisión, muy fresca é igual en todos los registros, sobre todo en el central, obtuvo anoche un verdadero éxito, conquistando desde el principio al auditorio, que lo aclamó en toda la función. *Sigmund* no podía encontrar un intérprete mejor.

El bajo, también debutante, Sr. Angel Masini-Pieralli, según mi modesta opinión, ha sido el mejor *Wotan* de los que hasta la fecha se han oído en el Regio Coliseo. Su voz, de timbre purísimo, es muy agradable y al mismo tiempo robusta y flexible. Canta con muchísima expresión y desenvoltura, dando insoportable relieve á la parte que representa. Su arrogante figura contribuye mucho para hacerse simpático al público.

Dirigió la orquesta el maestro Walter Rabl con grande acierto y maestría, recibiendo prolongados aplausos al final de cada acto, en unión de los notables ejecutores.

Antonino Monforte.

NOTAS VARIAS

Vacantes.

Por el ministerio de Marina se anun-

cian cuatro plazas de alumnos en la Escuela de Zoología.

Ascensos.

Han sido ascendidos á segundos tenientes por méritos de guerra, los sargentos Sres. Romay, Laguna y Lagares, á quienes enviamos nuestra felicitación.

Recompensas.

Se han publicado propuestas de recompensas por los hechos de armas en los días 20, 21, 22 y 23 y 27 de Julio, y 2 y 3 de Agosto.

Reenganches.

También se han publicado relaciones de clasificación y alta y baja de sargentos reenganchados con premio en Infantería, Artillería, Ingenieros y Sanidad militar.

Los presupuestos.

Por Real decreto publicado en la *Gaceta*, ha sido prorrogada la vigencia de los presupuestos del año anterior con algunas modificaciones.

Vacantes.

Se anuncia la de capitán profesor en la Escuela de Tiro, tercera sección.

Colegio de huérfanos.

Se ha dado ingreso en el Colegio de Infantería á 148 niños aspirantes.

De teatros

Price.

Hoy viernes empezará á actuar la notable compañía de género chico que dirige el primer actor Emilio Mesejo y el maestro concertador Pablo Luna.

He aquí la lista de la compañía: Actrices: Antonia Arrieta, Emilia Banelo, Josefina Duarte, Carmen Fernández, Julia Galana, Emilia Malaver, Julia Mesa, Carmen Ortega, Adela Pérez, Resurrección Quijano y Dolores Villamantel.

Actores: Rafael Alaria, Juan Castro, Mario Cruz, Pedro González, Vicente Guillot, Enrique Mayor, Francisco Meana, Emilio Mesejo, José Muñoz, Francisco Povedano y Emilio Villarreal.

Otro maestro director, Manuel Faises. Cuarenta coristas, 12 bailarinas y 40 profesores de orquesta.

La Empresa cuenta con obras de aplaudidos autores. El espectáculo se dividirá por secciones.

Español.

Pasado mañana domingo se pondrá en escena en este teatro, á las cuatro y media, la comedia en cuatro actos *«La loca de la casa»*, y por la noche, en función popular á mitad de precios, el drama en cuatro actos *«El abuelo»*.

Han empezado los ensayos de la comedia en tres actos, original de Santia-

go Rusiñol, *«El redentor»*, traducida al castellano por G. Martínez Sierra.

Apolo.

Pasado mañana domingo, á las cuatro y media de la tarde, se pondrán en escena en este teatro las celebradas zarzuelas *«El patinillo»*, *«La patria chica»* y *«El club de las solteras»*.

Noche.—A las ocho y tres cuartos, *«El club de las solteras»*; á las diez, *«El patinillo»*; y á las once y cuarto, *«El club de las solteras»*.

Las operaciones en el Rif

Telegrama oficial.

Melilla 5.

Comandante en jefe á ministro Guerra:

Comandante militar Peñón, en telegrama hoy, me dice:

A las diez y seis de hoy ha tenido lugar la sumisión prestada por kábila de Bocoya, fracción de Taumidit, entregando multa impuesta consiguiente en ganado, siendo distribuido entre la guarnición.

Fué sacrificado un becerro entre oficiales y población, dirigiéndoles breve alocución; aceptado en nombre V. E. homenaje y haciéndoles presente no olvidar que España quiere para ellos el bien, haciendo votos para que perduren las buenas relaciones que desde hoy existen entre ellos y la plaza.

Terminándose acto, diéronse vivas á Su Majestad, Ejército, V. E., ministro Guerra; espero que kábila Bentufrach vendrá también á rendir sumisión dentro breves días.

Lo comunico V. E. para su conocimiento.

En el día de hoy no ha habido novedad.—Marina.

Nueva agresión

Al reconocer parajes próximos á Zeluán un cabo y varios soldados de San Fernando, fueron agredidos por unos moros armados, resultando herido el cabo.

Los agresores capturados deben ser pasados por las armas y dejarnos ya de benignidades contraproducentes.

Telegrama oficial

Melilla 6.

Comandante en jefe á ministro Guerra:

«Esta tarde, á las dos y media, salió ministro Fomento con su séquito en ferrocarril á la Bócana, donde se embarcó en lancha *«Europa»*, visitando Mar Chica hasta frente á Nador, regresando sin novedad al obscurecer. Le he acompañado durante excursión. No ocurre novedad alguna.»

Herradores y forjadores

La permanencia en el servicio de aquellos individuos cuyas especiales aptitudes son aprovechadas en beneficio del Ejército, comprendemos que ha de depender siempre de las condiciones que se les brinde. Los herradores y los forjadores de todos los Cuerpos en general, cuyos excelentes servicios han probado, y de cuya necesidad no es preciso que tratemos, por ser evidente y justamente reconocida, no creemos que se hallen en esas condiciones que conceptuamos indispensables para perpetuarlos en el servicio de los Cuerpos, y especialmente los del arma de Caballería, que no llegan, ni con mucho, á estar satisfechos con la nueva reorganización, de la cual han sido excluido los forjadores sin poder apreciar por nuestra parte el motivo que en ello puede influir.

Tanto los servicios del herrador como los del forjador, en concepto nuestro, están en el mismo orden que el del maestro armero, cuyas ventajas en el Ejército, sin ser las que en realidad deben disfrutar, son indudablemente mejores que las del demás personal de análogo cometido en el Ejército; y estas diferencias, siempre enojosas, producen demérito y causan pocas satisfacciones.

Por eso entendemos y abogamos porque las clases de herradores y forjadores del Ejército en general, estén equiparadas á la de maestros armeros, con lo cual existiría también unidad de organización.

J. L.

La "Gaceta,"

Ministerio de Hacienda.—Real orden fecha 3 del actual, autorizando á la Compañía de ferrocarril Cantábrico para que satisfaga en metálico el importe del timbre con que están gravados sus billetes de viajeros y talones resguardos de mercaderías.

Hacienda.—Real orden, fecha 3 del corriente, concediendo al Torrin-Club de Bélgica el uso de pasos de importación temporal (tripticos) para los automóviles, bicicletas y motocicletas de sus socios, con las condiciones y reglas generales establecidas por la Real orden de 14 de julio de 1907, debiendo remitir á la dirección general de Aduanas cien modelos de los tripticos, formados por la Sociedad y por el Banco alemán, para conocimiento de las Aduanas del modelo y las firmas.

Fomento.—Real orden, fecha 30 del pasado, disponiendo se cree en la provincia de Valencia, y anexa á la Granja escuela práctica de Agricultura regional, una estación de Patología vegetal.

—Otra, fecha 4 del corriente, disponiendo que las Sociedades de seguros que por estar inscritas tenían derecho á votar, según la Real orden de 28 de septiembre del año ante-

rior, para la elección de vocales de la Junta consultiva de Seguros y no lo hubieran podido hacer á consecuencia de la suspensión acordada por otra de 23 de octubre del mismo año, podrán ejercitar el expresado derecho antes del día 10 del corriente mes.

Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas por este Centro directivo durante la segunda quincena de noviembre último.

Jardines á bordo

En el «Rotterdam», trasatlántico de 25.000 toneladas y con cabida para más 3.500 pasajeros, más 500 hombres de tripulación, hay un magnífico jardín con extensas platabandas cuajadas de flores, palmeras enanas y helechos. El viajero, pues, encuentra en este buque las maravillas que Julio Verne nos habló en una de sus fantásticas novelas.

Recepción militar en Palacio

A las dos de la tarde se verificó ayer la recepción militar, que resultó tan brillante como de costumbre.

En la Plaza de Oriente se reunió un público muy numeroso, especialmente en la Plaza de la Armería, donde tocaban durante el acto las músicas de la guarnición.

Su Alteza el príncipe Mauricio, acompañado de algunas personas, presenció desde la azotea el animado y pintoresco cuadro, hallándose formado en el centro de la plaza un regimiento de Infantería.

Su Majestad el Rey vestía uniforme de gala de capitán general, con el Torsón de Oro y la banda del Mérito Militar.

A las dos en punto comenzó la recepción en la cámara, colocándose S. M. el Rey en la puerta de la izquierda, acompañado por el jefe superior de Palacio, marqués de la Torreclilla; Casa militar, con su jefe, el conde del Serrallo; mayordomo de semana, conde de Torrepalma, y alta servidumbre.

El Gobierno concurrió desde primera hora, vistiendo de uniforme.

Los generales marqués de Estella, Azcárraga, marqués de Polavieja y Bascaran ofrecieron sus respetos al Soberano, con las representaciones de los Centros del Ministerio de la Guerra, Consejo Supremo, Escuela Central de Tiro y Escuela de Estado Mayor.

Después cumplimentaron en la cámara al Monarca los generales del Ejército y Armada, infante D. Carlos, Villar y Villate, conde de Aguilera de Inestillas, marqués de Pico de Velasco, marqués de Pílares, Puente, Valcárcel, Sánchez Gómez, Macías, Ramos Izquierdo, Cano, Ríos, Orozco, Zappino, Alsina,



Narración caballerescas del siglo XV

Don Mariano José de Larra (FIGARO)

Folleto n.º 22

voz gruesa del montero, y no tardó en oírse de nuevo el ronquido sordo de su tranquilo sueño.

Bien quisiera imitarle el desdichado doncel, pero no le dejaba el recuerdo de su ingrata señora, ni el deseo de buscar trazas que á los proyectos que preparaba para el día siguiente pudiesen ser de pronta utilidad.

que hubieron conversado largo rato, trató D. Enrique de averiguar qué hora podría ser. Mas fué imposible saberlo jamás por su reloj de arena, pues con la agitación de las escenas de la noche, habíase descuidado volver el reloj al, conclairse la arena; como buen astrónomo, sin embargo, pasó á la cámara inmediata que tenía vistas al soto, y reconoció que debía haber durado mucho su coloquio con Ferrus, decidiéndose en vista de la hora avanzada, que él se figuraba por las estrellas ser la de las cuatro, á entregarse al descanso de que tanto tiempo hacia ya que gozaban los demás pacíficos habitantes del alcázar de Madrid. Iba ya á cerrar la ventana para realizar su determinación, cuando le detuvo de improviso un extraño rumor que oyó, el cual le pareció no poder

provenir á aquellas horas de causa alguna natural; empero, permítanos el lector que demos algún reposo á nuestro fatigado aliento.

Y en un colegio muy escueto y sencillo, y en un colegio muy escueto y sencillo, y en un colegio muy escueto y sencillo.

Y en un colegio muy escueto y sencillo, y en un colegio muy escueto y sencillo, y en un colegio muy escueto y sencillo.

Y en un colegio muy escueto y sencillo, y en un colegio muy escueto y sencillo, y en un colegio muy escueto y sencillo.

Y en un colegio muy escueto y sencillo, y en un colegio muy escueto y sencillo, y en un colegio muy escueto y sencillo.

CAPITULO SÉPTIMO

Ya se parte el pajequito. Ya se parte ya se va, Llorando de los sus ojos Que quería reventar. Topara con la princesa; Bien oiréis lo que dirá, Rom. del conde Claros.

Y en un colegio muy escueto y sencillo, y en un colegio muy escueto y sencillo, y en un colegio muy escueto y sencillo.

Cuando D. Enrique de Villena, volviendo silenciosamente la espalda á su esposa á la aparición de Elvira, que había acudido con tanta oportunidad á atajar los efectos de su furor, la dejó toda llorosa en brazos de su camarera, ignorante de cuanto había pasado, ésta empleó cuantos medios estaban á su alcance para hacerla volver en sí del estado de estupor y de profunda enajenación en que le había puesto la desdichada escena que con su injusto esposo acababa de tener. Sentóla en un sillón, donde no daba muestras de vida la infeliz condesa; enjugó las lágrimas que habían inundado en un principio su rostro, pero

cuyo curso había detenido ya el exceso del dolor; la aflojó el vestido con que tan inútilmente se había engalanado pocos momentos antes en obsequio del caballero descortés, y refrescó la atmósfera que la rodeaba con un abanico.

Al cabo de algún tiempo produjo la solicitud de Elvira todo el efecto que deseaba: comenzó la condesa á dar indicios de querer desahogar su pecho oprimido, y de allí á poco rompió de nuevo á llorar amargas y copiosas lágrimas, exhalando profundos gemidos acompañados de voces inarticuladas, las cuales producía á trechos y á pedazos, en los huecos del llanto, con un acento convulsivo y un tono de voz ora agudo, ora reconcentrado, que ninguna pluma de escritor ó de músico puede atreverse á representar en el papel.

Poco á poco fué perdiendo fuerzas su acceso de cólera, como pierde impetuosidad el torrente si, una vez rotó el dique que le enfierecía, halla anchas y fáciles salidas á sus ondas por la tendida campiña; mitigóse su dolor, pero por largo espacio conservó indicios del enojo anterior, como se echaba de ver en el movimiento de elevación y depresión de su agitado seno, semejante al mar, cuyas ondas, mucho tiempo después de pasada la borrasca, conservan, aunque decreciente, la inquietud que el huracán les imprimió.

Luego que estuvo en Estado de hablar con más serenidad, refirió á Elvira cuanto con el conde le acababa de pasar, y fueron inútiles todos los consue-

Séenz de Uruaga, Borbón, Martín Arrúe, Bazán, Andino, March, Ochando, Montes Sierra, Luanco, Sostoa, Herrera, Saralegui, Díaz del Río, Marvá, Medina, García de la Vega, Grande, Barrasa, Franch, Perol, Huertas, Palanca, Frenech, Rosales, Pallote, Santiago, La Calle, Salvat, Puigcerver, Manso, Zurbano, Concha, Barraquer y el provicario general castrense, señor obispo de Sió.

También, cumplimentaron a S. M. los agregados militares de casi todas las embajadas y legaciones.

A continuación de los generales, desfilaron por la cámara los jefes y oficiales de la guarnición, formando nutridas comisiones.

Noticias generales

El penal de Ceuta.

El Gobierno tiene el propósito de acelerar el traslado de la penitenciaría de Ceuta.

A este fin, el director de Prisiones, señor Testor, acompañado del ingeniero y delegado regio de las colonias penitenciarias, Sr. Tejeras, marchó ayer a Figueras para estudiar sobre el terreno si es posible, mediante obras de ampliación, trasladar totalmente ó en gran parte a los penados de Ceuta al castillo de San Fernando, que en la actualidad, como es sabido, sirve de presidio a los procedentes de Melilla.

Temporal en el Estrecho.

Algeciras 6.—El Estrecho de Gibraltar presenta un aspecto imponente, reinando un fuerte temporal.

La Capitanía del puerto ha izado bandera prohibiendo salir las embarcaciones; éstas han reforzado las amarras, y algunas se han perdido, sin que afortunadamente haya que lamentar desgracias.

El cañonero «Don Alvaro de Bazán» y los vapores «Virgen de Africa» y «Pe-

pio» han tenido que cambiar de fondeadero, refugiándose en la dársena.

Por el cabo Noval.

En el palacio de la duquesa viuda de Ballén se ha constituido la Junta de señoras, encargada de organizar un homenaje en honor del heroico cabo Noval.

No pudo asistir la señora de Marina por encontrarse algo enferma.

Fué confirmada en la presidencia de la Junta la duquesa viuda de Bailén, y fueron nombradas tesorera la marquesa de Squilache, y secretaria la condesa de Pardo Bazán.

Hubo por parte de las distinguidas damas reunidas, unanimidad de pareceres y un gran entusiasmo, con objeto de que la idea sea llevada a la práctica de una manera digna del hecho de que se trata de conmemorar, y se pensó, entre otras cosas, en erigir un monumento, para lo cual se allegarán recursos en la forma que sea estimada como más viable.

La Junta volverá a reunirse uno de estos días.

El alcalde ha publicado un bando recordando los preceptos para la formación del censo del ganado caballar y mular.

La forma en que ha de verificarse la inscripción es ésta:

Primera. El dueño del ganado ó jefe del establecimiento que verifique la inscripción hará constar todo el de su propiedad caballar y mular, ó que esté a su cargo en la fecha que se consigna, aunque accidentalmente y por cualquier causa se encuentre fuera de la localidad, autorizando con su firma la hoja correspondiente.

Segunda. Asimismo tendrá muy en cuenta el encasillado de la hoja que se le entrega, á fin de que con la mayor escrupulosidad vayan anotándose en las mismas todas las circunstancias que

concurran en el ganado de su propiedad.

Un herido.

D. Antonio González, de Oficinas militares, que tomaba el sol tranquilamente en la calle de Jaén, sintió caer cerca de él una piedra, arrojada por un chico.

El Sr. González amonestó a la criatura, y el padre de ésta, José Díaz Mochales, empezó entonces a reñir con el citado señor, acabando por agredirle con un garrote.

El cabo de la Guardia civil Zacarías Alonso, que intervino en el suceso, detuvo al agresor y condujo al lesionado a la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, donde le curaron una herida de pronóstico reservado en la cabeza.

Junta general.

El Centro del Ejército y de la Armada celebrará junta general ordinaria y extraordinaria el sábado 8, del actual, á las cinco de la tarde, para la lectura de cuentas del mes anterior y toma de posesión de los señores elegidos para formar parte de la de gobierno de dicha Sociedad.

Consejo de ministros.

El sábado se celebrará Consejo de ministros.

En esta reunión dará cuenta el ministro de Hacienda de los proyectos de decreto relacionados con los principales conceptos de tributación, comprendiéndose entre ellos las contribuciones territorial é industrial y el impuesto de derechos reales.

Banquete militar en Cartagena

En el cuartel del regimiento de España se han reunido en fraternal banquete todos los generales, jefes y oficiales de los Cuerpos de la guarnición y de la Armada, con motivo de la festividad del día de Reyes.

Presidieron el gobernador militar y el comandante general del apostadero, asistiendo también el alcalde, general asimilado del Cuerpo de Administración retirado hoy del servicio activo.

Importante

A nuestros suscriptores.

A todos aquellos de nuestros suscriptores, que próximos á terminar su SUSCRIPCIÓN ANUAL, la renueven de aquí al día 10 del próximo mes de enero, por todo el año entrante de 1910, enviando directamente el importe de ella que es de 20 pesetas y 50 céntimos para franqueo y certificado, le serán remitidas GRATIS, una de las obras siguientes, á elegir.

Anuario Militar para 1910, tan pronto se publique, y cuyo precio es de 5 pesetas.

Diccionario Calleja, (segunda edición), manual de la lengua española encuadernado en tela y oro, con millares de grabados, mapas geográficos, retratos de hombres célebres y láminas enciclopédicas, todo nuevo y original. (Su precio en librerías, 8 pesetas.)

Los tres tomos que llevamos publicados de las interesantes Memorias del Príncipe de la Paz, anotadas y comentadas por **Ivan Petérs**. (El precio de cada tomo, en rústica 2,50 pesetas; los tres, 7,50 pesetas.)

Notas para la Historia del Cuerpo de Carabineros. Obra recientemente publicada por el capitán del Cuerpo, **D. Benito Pintado**. (Su precio, 5 pesetas.)

Los señores suscriptores de la sección *económica*, podrán adquirir dichas obras *con el 50 por 100 de rebaja en los precios abonando las 12 pesetas de suscripción anual*

más el importe de la obra que elijan con la rebaja ya dicha y el del franqueo y certificado, en tres plazos mensuales consecutivos, el primero de la mitad del importe total, y el resto en los otros dos.

Todo suscriptor a **EJERCITO Y ARMADA**, sin distinción de clases, que abone por adelantado un trimestre, tiene derecho á comprar dichas obras *con el 25 por 100 de rebaja*, siendo también de su cuenta el coste del franqueo y certificado.

Almoneda por pocos días

Se realiza un bonito gabinete de señora, espejos, juegos de cortinones, cuadros y un sin fin de objetos preciosos, todos por la cuarta parte de su valor.

PIZARRO, 15, BAJO

Horas de 10 a 11 y de 2 á 6

Profesora en partos

DOÑA CONCEPCION ORO

Gabinetes para casos profesionales.—Consultas de doce á dos.—Pez, 24 duplicado, principal derecha.—Teléfono núm. 794.

LA CENTRAL ANUNCIADORA

Agencia general de publicidad, que, bajo la inteligente dirección de **D. Sebastián Borreguero** se hallaba establecida en la calle de la Puebla, número 5, se ha trasladado á la de Fuencarral, número 30, primero derecha.

La Compañía de maderas, Madrid, Argumosa, 14, teléfono 689. Santander, Bilbao y Gijón.

Fundición Tipográfica Gutenberg

Ferraz, 39 duplicado

Precios sin competencia, tanto en tipos comunes como en titulares, filetería y blancos, empleando siempre metales superiores

Grandes rebajas en pedidos de alguna importancia * Pago al contado

Venta de maquinaria nueva y de ocasión

Pídanse presupuestos y catálogos á la Dirección

Ferraz, 39 duplicado=MADRID

Teléfono 1.983

Gran Relojería de Paris

FUENCARRAL, 59.—MADRID

Apartado de Correo, 364

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de áncora, precisión. Tiene dos aplicaciones fotográficas que se cierran con cerquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo. Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que éste que presenta el conocido industrial L. THIERRY. A parte de su belleza artística, es de máquina de precisión y seguridad. Su precio es de 35 pesetas en seis plazos mensuales. Va por correo certificado, con aumento de 1,50 pesetas por franqueo.



El maravilloso reloj automático

THIERRY.—GRAN RELOJERÍA DE PARIS

FUENCARRAL, 59.—MADRID

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

(La Equitativa de los Estados Unidos del Brasil)

Sociedad mutua de seguros sobre la vida

Dirección General en España: Barquillo, 4 y 6.—Madrid

- Seguros de vida con primas vitalicias y beneficios acumulados.
- Seguros de vida con primas (temporales) y beneficios acumulados.
- Seguros de vida dotales, á cobrar á los 10, 15 ó 20 años y beneficios acumulados.
- Seguros de vida en conjunto (sobre dos cabezas) y beneficios acumulados.
- Dotas para niños con ó sin devolución de las primas pagadas.

Seguros de vida de todas clases, con sorteo semestral en metálico

Con una póliza de seguro con sorteo se puede constituir un capital, garantizar el porvenir de la familia y recibir en efectivo el importe de la póliza, si resulta premiada en los sorteos que se celebran el 15 de abril y el 15 de octubre de cada año.

Subdirección para Cataluña, Aragón y Navarra: Pelayo, 20, Barcelona. Subdirección para la Región Valenciana é islas Baleares: Salvá, 14, Valencia.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

El día 26 de Nbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor **MANUEL CALVO**

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 10 de Nbre. saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

BUENOS AIRES

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Curaçao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Goro, con trasbordo en Curaçao y para Cunamá, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

LÍNEA DE FILIPINAS

El día 16 de Nbre. de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ALICANTE

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LÍNEA DE BUENOS AIRES

El día 3 de Nbre. saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

LEON XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LÍNEA DE TÁNGER

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas, de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 17 de Nbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa-firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

¡¡¡CALVOS!!

¡PO FIN LO ENCONTRÉ!

Yo poseía una abundante cabellera, y á los diez y seis años empezó á desaparecer, hasta el punto que á los veinte me hallaba totalmente calvo. En la creencia de que la Naturaleza posee remedios para todo, ensayé cuantos preparados; más ó menos científicos, han salido. Con ninguno obtuve lo que deseaba, el cabello perdido. Mi espíritu rebelde no se acordaba de seguir siendo calvo, y continúe ensayando preparada, hasta que al fin combiné substancias que, aunque de propiedades distintas, supuse harían crecer el cabello. ¡Feliz día el hoy, gracias á esta preparación poseo una cabellera abundante. Ya que tanto me ha costado, he decidido explotarlo, beneficiando con ello á los demás, pues su precio es muy reducido. Diríjase para precio y detalles, indicando señas, á su único de-

La Gran Bretaña

CAMAS Y MUEBLES

Ventas á plazos y al contado

Madrid

Plaza de Santa Ana, 1 ■ Preciados, 7 ■ Fuencarral 102 ■ Atocha, 111

ESPADA - SABLE

MODELO PUERTO SEGURO

Reglamentario para los señores Tejes y Oficiales de Caballería

Pesetas 55.—Pago adelantado.—Franco embalaje y franco de porte.

Unios mandatarios para la venta:

EDUARDO SCHILLING, S. en Ota. } Madrid: calle de Alcalá, 14.
Barcelona: calle de Eernando VII, 23.
Valencia: calle de Peris y Valero, 13.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 millones de pesetas efectivas

Completamente desembolsada

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

45 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida : Seguros contra incendios

Calle de Olózaga, número 1.—Madrid

CLASES PASIVAS

Se paga á todos el día primero de cada mes

Comisión : Se aceptan poderes : UNO POR CIENTO

ANTONIO POBLETE

MADRID

HORAS

CALLE DE CARRANZA, 16, 2.º DCHA. : DE DOCE A CUATRO :

Se abona la mitad del gasto del poder.

A LAS FUERZAS DEL EJERCITO

GUARDIA CIVIL Y CARABINEROS

Se facilitan los siguientes productos con el aumento en su importe del de envío por correo.

CALLICIDA VILLENA

Universalmente conocido por sus excelentes resultados. Con una sola aplicación y sin causar dolor ni molestia, extrae de raíz las callosidades que existen. Caja, á 0,80 céntimos de peseta.

PARCHES VILLENA

Del mismo preparado, á 0,35 céntimos parche.

POMADA ANTIMORROIDAL VILLENA

Exite segura. Cere en tres días. Bote, 3 pesetas.

SOLIDEZ DEL CABELLO VILLENA

Preparado único en su clase para evitar la caída del cabello y curar toda clase de calvicie. Desaparece la caspa, dolores de cabeza y cuantos malos humores se alberguen en el cuero cabelludo. A 3,50 y 6 pesetas franco en elegante estuche.

LIMPIAMANCHAS NAVELLI

Con éste preparado desaparecen instantáneamente las manchas en las ropas. Paquete de cuatro pastillas, una peseta.

Los pedidos á esta Administración, con su importe los que carezcan de facilidades para efectuar el pago en otra forma.

GAMAS TIJERAS ESPECIALES

para la Adoración nocturna, dirigirse á J. Gaston, Lodosa (Navarra). Se remiten gratuitamente muestras á quien lo desee.

Los procedimientos de la Electrolytic Company (Spain and Portugal) Limited, son los más prácticos, y los más económicos para el tratamiento electrolítico del mineral de cobre. Para todos los informes, dirigirse, á Lorenzo Quintana, calle de Castillejos, 64, San Martín de Provensals, (Barcelona)

Reglas Método infalible pa. toda clase de retrasos, Burrot, 3, Nantes, f. Frn.

La Compañía de Maderas, Madrid, Argumosa, 14, teléfono 689, Bilbao, Santander y Gijón.

Cinematógrafo Imperial

de Toledo.

Se vende completo por mitad valor por ausencia dueños.

R. D. Juan de Austria 25.º centro Madrid.

Profesora á domicilio

Con título y diploma.

Sabe Español, Francés, Inglés, Italiano, Música y dibujo.

AVISOS: Alcalá, 104, prel. Izqda.

Imprenta de J. Layunta y Comp.

CALLE DE PIZARRO, 15

Montada con todos los adelantos modernos, esta nueva imprenta

se encarga de toda clase de trabajos tipográficos.

Periódicos, Revistas, Obras, Folletos, Circulares, etc.

MADRID—15, Calle de Pizarro, 15.—MDRID

PARA 1910 NECESITA

El Comerciante

AGENDA DE SOBETE

El Industrial

Cuaderno libro en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos imprescindibles en Oficinas, Casas de Banca, Comercio y á particulares.

El Bancuero

Precio: de 1 á 4 pesetas.

El Leguero

MEMORIAS ANOTAR en la Cuenta diaria

El Militar

Libro de memorias, muy cómodo y elegante. Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos é ingresos y cuanto se necesita para llevar ordenada la vida.

El Sacerdote

Precio: 2,50 y 3 pesetas.

Las Oficinas

AGENCIA DE BOLSILLO

Los Hoteles

Precioso libro para uso de particulares. Dividido por días para las anotaciones.

La Aristócrata

Precio: 1,50 y 2 pesetas.

La Modista

CARNET

La Profesora

Diminuta y útilísima Agenda de bolsillo. Enormemente en tela, con porta-lápiz.

La Cocinera

Precio: UNA peseta.

AGENDA CULINARIA

La General

Libro de la compra que contiene 365 menús diferentes, 800 recetas para hacer otros tantos guisos diferentes. Explicación de la manera de condimentar los platos que prescribe en los menús diarios. Agenda en blanco para anotar los gastos de cocina.

La Esposa

Precio: 2 pesetas enmendada.

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

La Maestra

DE VENTA.—Bartolomé Baillères é Hijos, Editores, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales Librerías, Papelerías y Bazares de España y América.